

Importante acontecimiento cooperativo en Italia:

El 33° Congreso de la “Lega”

(Roma, 3 al 6/4/91).

Jacobo Laks ()*

El movimiento cooperativo tiene en Italia una dilatada historia y una importante inserción en la sociedad. Desde hace más de cien años y en particular después de la segunda guerra mundial ha crecido notablemente en las áreas de la agricultura o más bien agro industria, viviendas y construcción en general y bancos cooperativos. Poseen una importante cadena de consumo (Coop-Lega) una extensa red de bancos o cajas rurales, una posición importante de la fabricación de artículos alimenticios, algunas de las más importantes empresas constructoras de Italia que operan aún en el exterior. La más grande y mejor equipada industria pesquera es cooperativa.

Aunque la participación de las cooperativas en el producto bruto de Italia no es aún de gran peso, juega un importante papel social cualitativo. Su base se fue ensanchando y aunque su componente original y actual son los campesinos, trabajadores, trabajadores estacionales y artesanos, se han incorporado otros sectores productivos de capas medias, profesionales, técnicos, jóvenes en la búsqueda de un puesto nuevo de trabajo o en procura de ocupaciones de mayor nivel.

Nuevas áreas se han incorporado a la actividad cooperativa como la computación, nursery, ayuda a la tercera edad, y otras iniciativas novedosas.

La distribución cooperativa del conjunto del movimiento italiano (las tres Centrales) por zonas, es aproximadamente la siguiente:

NORTE	45%
CENTRO	20%
SUD	17%
ISLAS	18%

Por sectores:

CONSTRUCCIÓN	40%
AGRICULTURA	25%
CONSUMO	20%
ARTESANOS	10%
OTROS	5%

(*) *Presidente del Consejo de Administración del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos C.L.*

Invitados por la Liga Nacional de la Cooperación y Mutual a participar como observador en su 33° Congreso, realizado en Roma el pasado mes de Abril, creo oportuno, antes de transmitir las experiencias de este encuentro, hacer una breve panorámica del movimiento agrupado en su estructura.

La Liga fue fundada en Milán en 1886 durante el primer Congreso Nacional del Movimiento Cooperativo. Es por tanto la más antigua organización cooperativa y de los trabajadores italianos. El Partido Socialista nacerá recién 6 años más tarde y la Confederación General de trabajo, 20 años después. Hasta la creación de la Confederación de Cooperativas Italianas de origen católico en 1919, la Liga era una Central única con la presencia de liberales, republicanos y católicos de acuerdo a la tradición de las organizaciones sociales de Italia, que operan sobre la base de acuerdos políticos de distintos sectores partidarios desde el siglo pasado. En 1952 se forma la Confederación de Cooperativas Italianas (socialdemócrata).

La organización se fue agrandando sobre todo en el Norte y con el aporte de los nuevos sectores sociales. Este crecimiento fue abriendo cauce al desarrollo democrático y a la organización de los trabajadores y de las masas en general.

Después de un impetuoso y desorganizado crecimiento al terminar la 1ra. Guerra Mundial, el movimiento cooperativo sufrió graves daños (tanto humanos como materiales) por la violencia de las bandas fascistas.

En 1925 el régimen fascista disolvió oficialmente la Liga. La resistencia al nazismo, el heroico espíritu del pueblo en armas, recibió un importante aporte de los cooperativistas agredidos.

Hacia 1945, derrotado el nazifacismo, la Liga reinicia su actividad con la ayuda del Partido Comunista, Socialista, Republicano y otros grupos menores y en estrecha conexión con el movimiento obrero. A partir de los años 60 la Liga comienza a desarrollar un fuerte grupo empresario, de un excelente nivel tecnológico con entidades y/o consorcios a nivel nacional, con instituciones de apoyo en seguros, finanzas, tradings, etc.

Actualmente la Liga está organizada a nivel nacional y en 11 provincias o regiones a nivel local, como centrales de asistencia y orientación empresaria e institucional. El grupo de entidades de primer grado está formado por 11.187 cooperativas cuya facturación en el último ejercicio, en resumen y por grado de importancia, es del siguiente modo:

1) AGRÍCOLA	24%
2) TRABAJO	24%
3) CONSUMO	24%
4) VENTAS AL POR MENOR	10%
5) SERVICIOS	10%
6) OTROS RAMOS	8%

Los asociados que suman más de 3.000.000 de personas, se clasifican del siguiente modo aproximado:

1) CONSUMO	2.140.000	socios
2) VIVIENDA	400.000	“
3) AGRICULTURA	400.000	“
4) OTROS	60.000	“

Los trabajadores ocupados por sector:

1) PRODUCCIÓN Y TRABAJO	76.000	obreros y empleados
2) SERVICIOS	68.000	“
3) AGRÍCOLA	35.000	“
4) CONSUMO	27.000	“

Unas palabras sobre la actividad de la Liga en el plano internacional. Hacemos notar su activa participación en la Alianza Cooperativa Internacional, organización que le ha comisionado la tarea de promoción y desarrollo en el Cono Sur de América Latina. A tales efectos ha inaugurado recientemente una oficina en Buenos Aires a cargo de un funcionario de la Liga.

Empresas asociadas trabajan en el extranjero en diversos campos: en obras de ingeniería civil e industrial, en la agro industria, en la asesoría técnica y la formación profesional.

En relación a los países en vía de desarrollo, la Liga se concentra en dos direcciones. Primero administrando fondos que el Gobierno italiano creó para el fomento del desarrollo, y en segundo lugar, participa en proyectos autónomos con fondos de las cooperativas italianas.

En nuestro país está legando a planos de concreción un proyecto de gobierno a gobierno entre Italia y Argentina, por varias decenas de millones de dólares en un polo cooperativo en la Provincia de Córdoba donde se potenciará la producción y exportación de varios productos primarios.

Las Cooperativas de la Liga tienen un fuerte intercambio con la URSS y los países del Este habiéndose creado numerosas empresas mixtas.

Muy importantes es el trabajo a nivel comercial con el Mercado Común Europeo, especialmente con el movimiento cooperativo del continente.

El 33° Congreso de la Liga fue sin duda un acontecimiento en la vida económica, social y política de Italia. Luego de numerosas reuniones regionales y con un importante trabajo preparatorio, sometiendo a diversos documentos con las ideas centrales a debatir, se reunieron alrededor de 800 delegados, siendo las delegaciones más numerosas, las de Emilia Romagna (262), Toscana (107) y Lombardía (69) además de 85 delegados elegidos en forma directa por las empresas nacionales e internacionales de la Liga.

Concurrieron a saludar y adherir al encuentro, el Alcalde de Roma, el Vicepresidente del Consejo de Ministros, varios ministros, numerosos partidos políticos y organizaciones empresarias, como la poderosa Confindustria cuya intervención sin embargo suscitó consideraciones polémicas de parte del presidente del Congreso y de la Liga Laufranco Turci. También intervino, al cierre, el Presidente de la ACI Lars Marcus, presenciando las reuniones numerosos observadores de América Latina, Europa, Asia, y África y por América Latina el IMFC.

El centro del debate estuvo en el esfuerzo de la Liga por poner a tono su política, su estructura empresarial y sus estatutos, con los cambios producidos en el mundo, en Europa y en la propia Italia. Los documentos preparatorios hacen una importante revisión acerca de la nueva realidad de los fines de siglo. Es significativo el análisis acerca del cambio experimentado por la base social de las cooperativas “hoy menos caracterizada por la adhesión política o ideológica, con un mayor nivel de instrucción, con una más articulada demanda de servicios a satisfacer con el instrumento cooperativo. “Se recalca un sensible aumento femenino de los asociados y la necesidad de desarrollar la empresa sobre una mayor base técnica uniendo esfuerzo y presión por la sanción de una nueva Ley de Cooperativas que se está discutiendo en el Parlamento.

A cada momento se advirtió –sobre todo en los discursos de apertura y cierre del Congreso- la preocupación por reflejar en la línea de la Liga los cambios operados políticamente por las fuerzas de izquierda sobre todo el P.D.S. (ex Partido Comunista). Se plantea el apartamiento de una línea “antimonopolista” reemplazando este objetivo por el pedido de sanción de una ley anti Trust. Sin duda que la alianza de izquierda que dirige la Liga desde hace ya medio siglo tiene ahora menor riesgo de ruptura que 20 años atrás. Es seguro que no fue nada fácil mantener un acuerdo político donde uno de los Partidos, el Socialista, integra el Gobierno y otro, el P.D.S. (ex Comunista) está en la oposición.

Fue también visible la intención de la Liga en este Congreso por adecuar su futura estructura, así como en sus aspectos doctrinarios, las consecuencias previsibles de la puesta en marcha del Acta única de la Comunidad Económica Europea a partir de Enero de 1993. La Liga sin duda está en el camino como dice uno de los documentos del Congreso “ de hacer buenos negocios para todos y no solamente para el gran capital” en la dirección de ensanchar la democracia económica en Italia.

No puedo dejar de señalar la condición militante, fraternal y cálidamente humana de los dirigentes y funcionarios de la Liga hacia la delegación del I.M.F.C. que compromete nuestra reciprocidad. Hicimos clara expresión de nuestro deseo de intensificar las relaciones en los planos económicos, comerciales, técnicos e institucionales, asentados en los tradicionales vínculos que unen nuestro país con Italia. No en vano se dice que los argentinos “somos italianos que hablan español...”